

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 414

Palma de Mallorca 12 de Febrero de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

La barbarie argentina ante el mundo

De tal calificamos los sucesos últimamente desarrollados en la Argentina, á pesar de que dicha nación se jacta de poseer el Código más libre, tanto del viejo como del nuevo continente. Empero, ¿de qué sirve poseer una amplia y libre Constitución en una nación donde los hombres que la representan y administran actúan á despecho de todo el pueblo, de Nerones modernos, escudándose con el manto de una democracia que sólo existe en los folios de la misma? ¿Acaso no fueron desde este punto de vista más nobles los hechos consumados por un tribunal del Santo Oficio, que siempre obró en virtud de un espíritu obscurantista, que no los hechos que pasamos á narrar, dictados por el despótico presidente de la República Figueroa Alcorta, que procede en nombre de la libertad y la democracia? ¡Oh, si los San Martín y Belgrano volvieran al mundo!

No pretendemos en nuestra sincera narración herir los sentimientos de nadie en cuanto á ideas se refiere, pero si queremos que el mundo civilizado sepa la verdad de los hechos ignominiosos que en la República Argentina se han desarrollado, conceptuándonos autorizados para relatarlos ya que hemos desempeñado el poco envidiable papel de *crónistas* en esta trágica representación democrática. En fecha 14 de noviembre próximo pasado, á eso del mediodía y en plena calle de Callao, fué arrojada por un joven, desconocido hasta la fecha, una bomba en el momento en que pasaba en una *victoria* el jefe de la policía de la capital federal coronel Falcón y su secretario privado. De la explosión murieron ambos casi en el acto. A la mañana siguiente apareció un decreto por el cual quedaba oficialmente declarado el estado de sitio durante dos meses en todo el territorio de la República.

Empiezan los atropellos. La ferocidad policíaca no se hizo esperar, y á los pocos momentos las redacciones de los diarios *La Vanguardia*, socialista, y *La Protesta*, anarquista, fueron asaltados, y las máquinas y demás materiales del segundo destruidos materialmente. Lo mismo se hizo con los locales obreros y escuelas racionalistas, siendo sus bibliotecas convertidas en llamas por la policía.

Las detenciones se contaron por centenares en medio de toda clase de injusticias y atropellos. Excusamos decir que en nada se respetó á la mujer, como tampoco á los niños y ancianos.

En donde más recrudeció la barbarie fué en los pueblos de las provincias, á los cuales pertenecemos la mayoría de nosotros, que somos los que menos podíamos saber del atentado por lo enorme de las distancias. Allí, la policía, y en particular los comisarios, descargaron todos sus odios con una furia que rayaba en locura. Los locales de los librepensadores, socialistas, anarquistas, radicales, enemigos del Gobierno, periodistas y demás gente que piensa en sentido liberal fueron asaltados en medio de toda clase de atropellos, menudeando los culatazos, macheta-

zos y puñetazos. A muchos de nosotros se nos robaron alhajas, cantidades en metálico, ropas en buen uso, llegando á tal extremo la ferocidad policíaca, que hasta un comisario de cerca del pueblo de Lobos hizo prisionero á un anciano con el fin de abusar de una hija de éste, joven de 14 años, cuyo infamante acto brutal efectuó en presencia del padre de la mentada joven. ¿Se quiere más ferocidad?

En este desentreno policíaco no se han respetado ni á los de arriba ni á los de abajo. Muchos comerciantes é industriales fueron asimismo presos y maltratados, viéndose obligados á abandonar sus negocios sin darles tiempo de encargárselos á nadie y conducidos en remesas de 25 ó 30 al departamento de la Plata.

Después de haber permanecido unos días en los inmundos calabozos de la Plata, fuimos remitidos á Buenos Aires, previamente esposados como si se tratara de una partida de bandidos.

Allí fuimos pasados de un departamento policíaco á otro, como si se tratara de una *bocha en caucha*. Una vez tomadas la fotografía y las impresiones digitales, nos trasladaron en *suntuosos* coches celulares á la Prefectura Marítima, en espera del buque que nos debía trasladar á Europa, pues ésta era la orden recibida, ya que hacía dos días que habíamos firmado la orden de deportación. Pero con sorpresa hemos visto que á las pocas horas se nos embarcaba en un pequeño buque, con destino á un transporte de guerra de la armada argentina denominado *Guardia Nacional*, de triste recordación para todos nosotros. Este embarque se efectuó en 4 de Diciembre próximo pasado. Nuestro recibimiento en el *Guardia Nacional* no pudo ser más *honroso*, por cuyo motivo este buque hoy es conocido con el nombre de *Montjuich flotante Argentino*.

Al llegar á la cubierta del mentado buque nos hallamos frente á una caterva de marineros armados de mauser y con la bayoneta calada. Lo primero que se hizo con nosotros, obedeciendo las órdenes del comandante del buque llamado magnánimamente Tiburcio Aldao, y secundado por el alférez Rapetto, fué despojarnos de las ropas, dejándonos en paños menores, con el fin de efectuar un minucioso registro en nuestras ropas: el dinero, los documentos y las prendas de vestir en buen uso se nos arrebataron, sin que se nos devolvieran ni tarde ni temprano.

En esta situación, se nos ordenó que trotásemos, cuya orden tuvimos que cumplir bajo el filo de las espadas de la oficialidad, machetes y culatas de los soldados, que los *dignos* componentes del buque descargaban con furia bestial encima de nuestras espaldas, resultando de esta salvajada el que rodaran por el suelo víctimas de los feroces culatazos el obrero Antonio Dormido y el comerciante Pedro Fernandez, el primero de un culatazo en la espalda y el segundo de cuatro en el pecho; los restantes todos probamos las *delicias* del machete y el fusil.

En este nuevo *Montjuich* flotante hemos permanecido hasta el día que se nos embarcó en el *Roland*. Lo que hemos sufrido durante nuestra estancia en el buque, es imposible poderlo narrar, ya que las torturas á que hemos sido supeditados son horribles. Hay que hacer constar que en la prisión flotante había novelistas, periodistas, dibujantes, obreros y comerciantes, hombres en fin, de todas las nacionalidades, posiciones y tendencias.

A los dos días fueron sacados 28 compañeros rusos. ¡El cuadro que tuvimos que presenciar horroriza el recordarlo! A estos hombres, tan desgraciados como nosotros, se les despedía, y como despedida, se les obsequió con una lluvia de machetazos, hasta rompérselos en las espaldas. En su huida precipitada, los rusos dejaron tras de sí un reguero de sangre en toda la cubierta del buque, llegando á tal ferocidad la criminalidad de los soldados argentinos, que no podemos por menos de mencionar un machetazo que pegó el soldado Agapito Caballero, dejando clavada el arma en las espaldas de una de sus víctimas.

A la mañana siguiente se nos destinó al balseo del buque y á limpiar las manchas de sangre que los rusos habían dejado, brotada de sus cuerpos, de los machetazos recibidos como recuerdo de la República Argentina.

Los demás días los hemos pasado en medio de un continuo sobresalto, pues teníamos siempre los fusiles apuntando hacia nuestros pechos, realizando faenas de marineros al compás de continuos machetazos y culatazos, sin dejar de andar al trote, y, como recompensa, obteníamos la *barra y los grillos*, colocados en nuestros pies y manos y la memorable dieta de pan y agua.

Por fin, llegó el día 24 de diciembre, en que fuimos sacados de aquella horrible tortura. Al ser sacados de las bodegas (tumbas) en número de 38, para ser embarcados con rumbo á Europa, se nos obsequió al igual que á los rusos. Las quejas y ayes de dolor que de nuestros labios salían, eran contestadas con sarcásticas carcajadas de parte de la oficialidad y de los soldados del buque.

El compañero Reyes, que actuó de cocinero durante el tiempo que estuvimos allí, recibió 14 machetazos, de los cuales uno le tocó en la mano derecha, en la cual aun conserva huellas. Un soldado de la Prefectura Marítima llamado Barandilla, que formaba parte de la tripulación del pequeño buque que nos vino á buscar, fué llamado por el cabo de cañón José Argüelles para decirle que nos diera de machetazos, á lo que respondió Barandilla que no era esa la manera de castigar y que no estaba en el Código militar, por lo que fué llamado por Argüelles, y una vez desarmado y en presencia de todos, recibió dos terribles machetazos, uno detrás de la oreja y otro en la espalda. Toda la oficialidad presenciaba estas escenas de salvajismo.

Aquel mismo día lo pasamos dando vueltas por la rada á bordo de la pequeña embarcación, muertos de hambre y de frío y bañados por las olas.

A eso de las dos de la madrugada del 25 se nos llevó al kilómetro 28 del canal de la rada exterior, con el fin de transbordar nueve compañeros de cautiverio á bordo del vapor *Florida* para ser deportados con rumbo á Italia, interin nosotros, en número de 29, esperábamos en alta mar.

al vapor *Roland*, que nos tenía que conducir á Vigo.

Por fin, después de un largo y penoso viaje, llegamos á Vigo en número de 26, ya que tres de los compañeros habían conseguido fugarse en Montevideo.

A nuestra llegada fuimos recibidos por la guardia civil, la cual después de conducirnos á una fotografía con el fin de hacernos retratar á todos, una vez hecha esta operación y llenar los demás requisitos, ante la admiración de un gran número de curiosos, que nos seguía en manifestación, fuimos distribuidos en dos ó tres fondas, con la orden de que no podíamos salir de Vigo.

Entre tanto hemos estado sufriendo una lucha terrible para poder comer y dormir, puesto que á la mayoría se nos sacó de nuestros hogares sin un centavo.

En vista de que no se nos quería servir comida sin que antes abonáramos su importe, nos hemos personado ante la primera autoridad municipal explicando nuestra situación, reclamando la manutención y gastos de viaje con el fin de poder trasladar á los pueblos de origen.

El señor alcalde telegrafió al gobernador de la provincia, y éste contestó que no tenía fondos para este caso. En tal situación, nos hallamos esperando la orden, que algunos ya han recibido esto es, que podemos marcharnos donde nos convenga sin percibir recurso de ninguna clase.

Hecho este relato, nos dirigimos á la opinión pública, preguntándole: ¿Por qué no se nos paga la manutención y gastos de viaje, una vez que las autoridades nos han interceptado nuestro paso, ofreciéndonos como cárcel la ciudad de Vigo? ¿Es de justicia el que vayamos caminando por las carreteras, los unos para Orense, los otros para León, Navarra y Barcelona, sin contar con ningún medio, expuestos á perecer de hambre y frío, salvo el que nos obliguen á tener que robar con el fin de poder comer? ¿Seremos responsables nosotros?

El pueblo justo y sensato que juzgue, y entre tanto nosotros emprendemos la marcha por estas carreteras, camino del calvario español, ya que hemos dejado el argentino.

Vigo, 22 enero 1910.

Por los deportados, *Rafael Ramis, José Ardós, S. Sierra, José Giró, Antonio Dormido, Eliseo Reyes, José Morales, Ricardo Estévez.*

Solidaridad ha recaudado 118 pesetas, por medio de suscripción voluntaria, para dichos compañeros. Además, la Sociedad de panaderos les ha entregado 100 pesetas y 13,75 la de Camareros.

Cuanto á la conducta de las autoridades con dichos trabajadores, dice lo siguiente el órgano de los socialistas de Vigo:

«Hasta el domingo último no fueron dejados en completa libertad los 26 trabajadores expulsados de la Argentina, que trajo el vapor *Roland*.

«Al decirles la Guardia civil que podían marcharse á los pueblos de su naturaleza, les hizo saber que tenían que participar el día de su salida de Vigo. Es decir, que continúa ejerciéndose se vigilancia sobre los desterrados y se les ocasionarán aún más molestias en los pueblos por donde pasen ó donde vayan á residir.

«Aquí se les hizo gastar los recursos que algunos traían y los que la solidaridad obrera les pudo proporcionar, teniendo que marcharse algunos de ellos á pié el lunes para Barcelona, Valencia y Alicante. Las autoridades, á quienes acudieron para que se les costeara el viaje, contestaronles que no disponían de dinero para eso.

«Al obrero panadero José Giró, que gracias á la Sociedad de su oficio de Vigo, pudo emprender

el viaje en ferrocarril hasta Valladolid, al presentarse el domingo de madrugada en la estación fué detenido entre la pareja de la Guardia civil, hasta el momento de partir el tren, no dejándosele hablar con nadie.

«Cinco de los expulsados de la Argentina, Ubaldo Fernández, Florentino Quinteros, Salvador Latorre, Casimiro Suárez y Miguel Cabello, están en la cárcel de esta ciudad casi desde el día de su llegada á Vigo y puestos á disposición del gobernador civil como irresponsables en quintas. La Guardia civil los conducirá acaso entre criminales y por tránsitos á los pueblos de su naturaleza.

¿Por estos procedimientos cree librarse la clase burguesa del peligro anarquista?

El Gobierno del Sr. Moret ha correspondido á la crueldad del Gobierno de la Argentina. Los sufrimientos que éste ha hecho pasar á inocentes ciudadanos españoles, los ha agravado aquí manteniendo respecto de ellos una conducta impropia de un verdadero Gobierno liberal.

¿Cuánto fariseísmo y cuánta torpeza están acreditando los políticos burgueses!

Rápida

Lo que dice García Cortés...

«Y ahora al iniciarse la campaña de Melilla, la evidente desigualdad con que sufren las cargas militares los ricos y los pobres, fué una de las causas que más contribuyeron á la intensa agitación que conmovió á toda España.»

Un hombre tan modesto, tan humilde y del valer de García Cortés, pedir con valeroso ardimiento un puesto en las filas del ejército luchador, de su juventud socialista, me llena de admiración.

Precisa construir en los vermos é infecundos terrenos burgueses, el austero y á la vez espléndido palacio de la Igualdad.

No seréis no, solos vosotros jóvenes socialistas, los que aportaréis para él, el páfido y el jaspé de vuestra inteligencia; con vosotros va la democracia y el republicanismo, que os ofrecerán con su voluntad y conciencia el lapiz azul y el mármol más fino, para su próxima construcción.

Más si alguno desmayara ante trabajo tan bello, pero tan improbo, por crear su realización paradójica, en la actual organización social, compadezcámosle, porque no es digno de coadyugar á la obra, de aquellos que luchan porque la esclavitud del capital concluya, porque el hombre deje de ser bestia de conchuga, carne de miseria, encarnación de dolor.

Pero no... Bajo los pliegues de esa bandera santa, enseña gloriosa del proletariado, que enhiesta llevará Gloria Cortés, no iremos solos los socialistas, demócratas y republicanos, vendrán en mágico conjuro también, la obrera anémica, cuya cara nos dice de angustias y miserias, precedida de la que rodó al fango de la corrupción, como único medio de salvar su vida, y cerca, muy cerca de ellas, en interminable fila las madres, eternas dolorosas, que lloran por hijos de sus entrañas, que dejaron su vida, allende en el campo marroquí...

Y ante estas víctimas augustas del dolor, de la injusticia y de la desigualdad, qué corazón es, el que no se doblega, besando el símbolo que va nimbado de luz, aureolado de gloria, ó no se agrupan al solo grito de *Igualdad para el pobre y para el rico.*

Jullán Rodríguez

Madrid 4 Febrero 1910

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

Feminismo clerical

Con razón se asegura que la Iglesia se adapta á todos los estados y á todas las formas de Gobierno, siempre que éstas le permitan seguir con el biberón entre los dientes.

Todo problema que se presenta y que los ciudadanos buscan resolver, es en seguida acometido por la Iglesia, con el fin de desviarlo de manera que no perjudique en lo más mínimo á los que siempre fueron sus señores: los poseedores del dinero.

El feminismo es uno de estos problemas; siempre exigió la religión á la mujer un apartamiento completo de las cosas mundanas, á fin de mejor explotarla en su ignorancia. Pero surge en el mundo un programa feminista que reclama para la mujer lo que todos saben, y entonces la Iglesia se adapta, fundando ella también su feminismo, feminismo vergonzante, como vergonzante es el sindicalismo obrero que patrocina y vergonzante es su actitud ante todos los problemas sociales.

Hay revista católica que ya dedica una sección exclusivamente á feminismo. Esto es una contradicción lamentable, porque feminismo significa progreso en las civilizaciones; y estolicismo es precisamente lo opuesto. Decir estolicismo católico, como decir Socialismo católico es simplemente poner juntas palabras enemigas, como no se puede decir tifus benéfico ni tuberculosis amable.

La Iglesia siempre fué enemiga de la mujer, como sabe quien haya leído cuatro textos religiosos. Empezó haciéndola causante de la expulsión del paraíso terrenal, donosa fábula, en la que, si algún culpable hubo fué el propio Dios que puso el árbol del saber al alcance de los hombres y además permitió la existencia de la serpiente tentadora, en vez de aniquilarla ó no haberla creado.

Yo voy á citar aquí un texto sagrado, como quien dice, para que mis lectoras aprendan de memoria las frases dulces que un santo varón, San Antonino, obispo que fué de Florencia, dedicó á la mujer.

El buen obispo, para definir que cosas somos las mujeres, formó un abecedario de palabras muy curioso, en el cual es lastima falte la u, como se verá.

Está en latín, pero á cada piropo acompaña la traducción correspondiente:

Est enim mulier (lo que es la mujer).

Avidum Animal. — Animal ávido.

Bestiæ Barbarum. — Bestia bestial.

Concupiscentia Carnis. — Concupiscencia carnal.

Damnorum duellum. — Duelo dañoso.

Estuans Estus. — Mar tormentoso.

Falsa Fides. — Fe falsa.

Garrulum Guttur. — Garganta garrula.

Herinus Harmata. — Furia armada.

Invidiosus Ignis. — Fuego devorador.

Kalumnarum Kaos. — Caos de calumnias.

Lurida Lues. — Peste sucia.

Monstruosum Mendacium. — Mentira monstruosa.

Natfragij Notitia. — Causa de ruinas.

Opifera Odii. — Preparadora de odios.

Prima Peccatrix. — Primera pecadora.

Quies Quassatio. — Turbadora de quietud.

Ruina Regnorum. — Ruina de los reinos.

Silva Superbiae. — Selva de soberbia.

Truculentia Tyrannis. — Tiranía cruel.

Vanitas Vanitatum. — Vanidad de vanidades.

Xantia Xeraxis. — Mujer nefasta.

Ymago Ydolorum.—Imagen de los ídolos.

Zelus Zelotypus—Fuente de celos.

¿Qué tal? ¿Puede darse mayor espiritualidad para hablar de la mujer? Por lo visto, aquel santo no tuvo madre; debió nacer espontáneamente, como cualquier lebriz, producto de alguna descomposición orgánica.

Pues estos señores que nos injurian, que nos tratan de bestias, de funestas, de monstruos, de gárrulas, quieren hallar un apoyo fuerte en la mujer para evitar el batacazo que el paquidermo clerical va á dar. No faltarán inconscientes que se lo presten; pero si ha de sostenerse sobre conciencias tan miserables, hay para regocijarse.

Sin duda este odio á la mujer es el causante de los atropellos cometidos sobre infelices niños entregados para la enseñanza en varios establecimientos católicos.

Viva sobre aviso la mujer española; y sobre todo la mujer obrera ó esposa de obrero: no se deje engatusar por Asociaciones feministas católicas, porque éstas sólo han de servir para desviar su inteligencia y hacerles perder su tiempo.

En el fondo, los clericales son enemigos de la mujer, y como á tales debemos desenmascararles.

Julia Meana

(De la revista «Vida Socialista»)

Metalúrgicos asociados

Escribo este artículo bajo la impresión de una victoria obrera que aunque pequeña, sencillamente hablando, resulta grande por lo inusitada en Palma. Me refiero al triunfo de los zapateros, que sin lucha, sin huelga, con solo la amenaza de cruzarse de brazos, han obtenido un real de aumento por cada par que confeccionen.

Si esto hace un gremio, que sufre las contingencias de las altas y bajas de la demanda en el mercado ¿que no podría hacer el grupo metalúrgico una vez perfectamente asociado?

El gremio de metalúrgicos, está en una grandecadencia y no lleva signos de mejorar por ahora. ¿A qué se debe semejante decaimiento en un oficio que por lo común debe figurar en la vanguardia del proletariado consciente? Sus causas son sencillas, saltan á la vista. Las largas jornadas de 10 horas que imperan en los talleres, la gran fatiga que se experimenta en dicho trabajo, hacen que el obrero gaste todas sus energías en provecho del patrono sin quedarle tiempo material para ocuparse de su mejoramiento, ni de las cuestiones que atañen á la clase á la cual pertenece.

Los exiguos jornales con que se retribuye tan larga labor, añadido á la poca salubridad de algunos talleres, imposibilitan por completo al obrero para cubrir las más perentorias necesidades de la vida y por consiguiente de acatar los mandatos de su estómago, necesitado de buenos alimentos para reponer las fuerzas perdidas.

Si unimos á todo esto la multitud de jóvenes de 17 y 18 años empleados en este oficio y que por su edad cobran muchísimo menos que los operarios, quitándoles á estos los medios de vida, pues tienen que conformarse con un miserable sueldo que al verse obligados á aceptar ofenden su propia dignidad.

Estas causas están espuestas al correr de la pluma, todos los conocen y no hace falta detallarlos concienzudamente, sólo falta decir, que la competencia encarnizada que tiene lugar entre los diversos patronos reducirá de cada día más los ya mezquinos salarios, por no ver ellos más remedio para aguantar su supremacía en la

producción que aumentar las horas de trabajo ó disminuir paulatinamente los jornales.

Contra todo esto, contra esta miseria que amenaza acabar con el oficio es preciso levantar una muralla que resista los embates del capitalismo, poniéndose en situación de defender y de atacar. Del mismo modo como se forma dicha muralla, piedra sobre piedra, juntemos nosotros, acudamos á la Sociedad de Resistencia y lograremos ser respetados por quienes se enfielquesen con nuestro sudor y con el hambre de nuestras familias.

La Sociedad «La Metalúrgica» os espera.

¡¡Trabajadores en hierro, asociados!!

Unión

LOS ZAPATEROS

En la última reunión general celebrada por la Sociedad de Obreros constructores de calzado se tomaron los siguientes acuerdos que creemos de interés publicarlos para conocimiento de todo el gremio de zapateros y porque ellos en si revelan la actividad con que se llevan á cabo los trabajos de reorganización del oficio.

Se nombró un recaudador general para que efectúe la cobranza á domicilio, siendo elegido para dicho cargo el compañero Juan Payeras, acordándose retribuirle su trabajo en un 15 por 100 de la cobranza. Esta tendrá que hacerla el cobrador por toda la capital y por los suburbios más cercanos.

Se acordó, además que el Comité nombre en los suburbios, de común acuerdo con los zapateros en ellos residentes, Comisiones representativas de la Sociedad á fin de que lleven la nómina de todos los socios de dichos arrabales, recopilen sus impresiones y las transmitan á la Sociedad y mantengan vivo el espíritu de asociación. También quedó acordado, celebrar varias reuniones de propaganda en dichos lugares, nombrándose al efecto una Comisión compuesta de los compañeros Miguel Bauzá, Vicente Paul y Lorenzo Bial, debiendo ir á celebrar la primera en La Vileta el próximo venidero domingo.

Respecto á los patronos que no están asociados á la Sociedad patronal se acordó que una Comisión les presente las bases de convenio establecido con dicha colectividad, para ver si lo aceptan, y en caso contrario que se les declare la huelga permanente y que la Sociedad proceda á quitarles todos los operarios, declarando traidores á todos los que se nieguen á abandonar el trabajo en dichos establecimientos.

Después se trató la conveniencia de emprender una vigorosa campaña por los pueblos y por la isla de Menorca á fin de organizar á todos los zapateros de la Provincia y establecer la Federación Regional de los obreros constructores de calzado de las Baleares.

Esta idea fué muy bien acogida por todos los reunidos, acordándose resolver en definitiva ese extremo hasta después de haber terminado los trabajos de reorganización en la capital; punto el más necesario ahora para dar solidez y firmeza á la mejora adquirida.

No desmaye la Sociedad de zapateros en la obra emprendida y siga adelante por el camino de la organización de todo el oficio en Baleares, pues si llega á ver realizadas sus aspiraciones, (y ello se hará si no decae la voluntad y la fé de los socios), será fácil cortar de una vez para siempre los males que ahruman al oficio y á la industria de calzado, debido exclusivamente á la competencia asesina de los mismos fabricantes y á su torpeza industrial y desmesurada codicia capitalista que los ha convertidos en sepultureros de una industria la más rica y floreciente de Baleares en otros tiempos.

El turrón escapa

Los actos civiles, se van multiplicando en España de una manera que dá gusto. ¡Y cómo rabian los clericales! Como que parece sinó, que se han propuesto hacernos comulgar á la fuerza con ruedas de molino, y, esto.... esto ya no cuenta para muchos que tienen las tragaderas más pequeñas que las suyas.

¿Porque vamos á ver; se puede ó no se puede casarse y morirse como á uno le da la real gana? De seguro se contestará que cada cual es dueño de su persona. Pues entonces, ¿á qué vienen los *berrinches* de los curas y de muchos jueces, en cuanto *dos* quieren unirse para siempre sin ocuparse para nada de los sermones y de las misas que les imponen los curas como contribución á su amor?

Oh! Y en cuanto á entierros es mucho peor, ya no se respetan las últimas voluntades de los difuntos, mientras no sean católicos. ¿Quiere usted que le entierren en lugar civil? Pues como regularmente al nacer sus padres serían profanos en lo que se refiere al ateísmo, ó quizás movidos por rancias ideas le bautizaran, tiene que conformarse con descascar en tierra *sagrada*. Con algo tiene que pagar el haber sido lavado del pecado original.

Pero miren que cos; empeñarse en mezclar en el *otro mundo* las *almas* de los buenos y de los malos, es querer pervertir á los primeros, pues es sabido que una manzana podrida puesta en contacto con una buena, al cabo de cierto tiempo son podridas las dos, lo que equivale en nuestro caso á revolucionar la *divina mansión*.

Convénzase los clerótopos de que no ganan nada con sus desplantes y atropellos, pues no hacen más que excitar la risa de los que contemplan como se desmorona por vieja y ridícula la *religión de nuestros mayores*.

Y opan que de cada día pierden adeptos.

«Vida Socialista»

Hemos recibido el sexto número que, como los anteriores es notable y cuyo sumario es como sigue:

Vida política, por Pablo Iglesias; *El censo de la infancia*, por Joaquín Dicenta; *Crónica de la semana*, por Matías Gómez; *La inundación de París: Contra el siniestro*, por Juan Jaurés; *Adhesión*; *Crónica: Las garras*, por T. Álvarez Angulo; *Sobre una conferencia*, por Generoso Plaza; *Páginas feministas: Feminismo clerical*, por Julia Meana; *De una conferencia: Las revoluciones*, por José Ortega y Gasset; *Por la escuela moderna: La Escuela futura y la enseñanza racionalista*, por Rafael Martínez; *Escobazos*, por Maligno; *Los grandes pequeños: Eduardo VII*; *No se puede ser ladrón y tener buen corazón...* (historieta cómica); *¿Dios?* (soneto), por S. Graña Bover; *Pasando el rato*, por Roepán.

Portada notable y profusión de grabados.

Una de las cosas que más contribuye á que el Partido Socialista crezca y prospere, es indudablemente su naturaleza moral. La conducta de los individuos que le forman supera en mucho, por regla general, á la de los que figuran en los partidos burgueses.—
P. Iglesias.

Comisión socialista propósitos DE BARCELONA

Relación de las cantidades recibidas por dicha comisión del comité nacional del partido, con expresión de su inversión.

Ingresos	Pesetas
Primer envío del Comité Nacional en 14 octubre de 1909.	1 000
Segundo envío del idem id. en 4 de noviembre de 1909.	1.000
Tercer envío del idem id. en 13 del mismo.	3.230
Cuarto envío del idem id. en 20 de diciembre de 1909.	1.182,50
Quinto envío del idem id. en 8 de enero de 1910.	120
TOTAL.	6.482 50

Gastos

Repartido por esta Comisión á 13 individuos á 10 pesetas cada uno hasta el 26 de octubre de 1909, en que se formó la Comisión Propósitos, más de 2,50 de gastos de giro.	132,50
Primera entrega á la Comisión Propósitos, de Barcelona en 29 de octubre de 1909.	852,50
Segunda idem á la misma en 7 de noviembre de 1909 (1).	1.015
Tercera idem á la misma en 14 del mismo.	3.230
Cuarta idem á la misma en 21 de diciembre de 1909.	1.182,50
Quinta idem á la misma en 9 de enero de 1910.	120
TOTAL.	6.482,50

Resumen

Suman los ingresos	6.482,50
Idem los gastos.	6.482,50

Barcelona, 16 de enero de 1910.—Por la Comisión Socialista: *El secretario*, ANTONIO MARIA ALSINA.—*V.º B.º*: *El presidente*, JOSÉ GELABERT.—*El contador*, JUAN MIRET.

(1) Por error, al hacer la entrega anterior se incluyen en esta partida 15 pesetas que debieran estar en la expresada, pues las 132,50, más las 852,50 y dichas 15, son el importe del primer envío del Comité Nacional.

Observaciones á los zapateros

Queridos compañeros: En el pasado número de este periódico os hice las observaciones que creí útiles y necesarias para conservar la pequeña mejora económica introducida en el gremio por medio de nuestra unión; también os indiqué los medios de que hemos de valer nos para crear un potente baluarte social que sirva para conquistar nuevas victorias y afirmar nuestros derechos que como hombres productores nos corresponden, y en el último párrafo de mi artículo os decía que en el presente número os hablaría de la moralización de nuestro oficio. Voy, pues, á cumplir mi palabra.

De ninguno de los que nos dedicamos á la elaboración de calzado es ignorada la existencia en el gremio de ciertos individuos que con sus fechorías lo desacreditan y lo deshonran y muchas veces resulta que paga el justo por el peca-

dor las culpas. En efecto sucede con frecuencia que estos individuos de mangas anchas van á pedir trabajo á un patrono y á lo mejor se llevan el surtido de hormas, cortes y material sin que el patrono lo vuelva á ver ni le sea posible dar con su paradero.

Claro está que esos actos de piratería son hechos aislados que no pueden imputarse al gremio ni á la Sociedad, pero es lo cierto que á todos nos perjudican grandemente, pues según me han dicho, los patronos van á establecer el sistema de no admitir á ningún operario sin el previo y asqueroso salvo-conducto, es decir: si se pone en vigor tal sistema, los zapateros habremos de estar sometidos á unas reglas, cartilla ó registro al igual que lo están las prostitutas. Esto constituiría un bochorno para nosotros y ningún zapatero que se precie de honrado y digno debe consentir semejante afrenta. Y para no consentirlo debemos empezar todos por ser los primeros en procurar desterrar del oficio á toda la granjería que lo desmoraliza. A nuestra Sociedad compete tomar medidas sobre este particular.

L. B.

Leónidas Schichko

En París ha fallecido uno de los más distinguidos revolucionarios rusos, Leónidas Schichko, á la edad de 57 años.

Hijo de familia aristocrática, en su juventud siguió la carrera militar, alcanzando el grado de teniente de artillería. En aquellos tiempos conoció á Kropotkin y á varios propagandistas revolucionarios, con los cuales se alió para trabajar por la libertad rusa.

La impetuosidad con que se lanzó á la labor de propaganda fué realmente hermosa: abandonó su carrera, como tantos jóvenes intelectuales hacían, y dedicóse de lleno á la causa. Ello le valió pasar cuatro años encarcelado en la fortaleza de Pedro y Pablo. Más adelante fué condenado á trabajos forzados en Siberia, de donde pudo fugarse, refugiándose en Londres. Aquí fundó la Sociedad de la Prensa rusa libre y más tarde fué un miembro principalísimo de la Liga del Socialismo agrario.

En 1905 fué á San Petersburgo, donde estuvo más de un año, hasta que la situación política le hizo abandonar nuevamente el país, internándose en Finlandia. Finalmente, en Finlandia le recogió un amigo hallándose gravemente enfermo del corazón. Trájole hasta París, donde ha muerto estos días.

Pertenecía al Partido Socialista Revolucionario, y con su muerte pierde la Internacional otra figura prestigiosa y valiente.

Ingresos en el Partido

El Comité de la Federación Socialista Regional de Valencia ha admitido en sus filas, siendo alta, por lo tanto, en el Partido, la Agrupación Socialista de Novelda (Alicante).

Esta colectividad, fundada por socialistas convencidos, propónese efectuar en breve un mitin donde se expongan los principios y la táctica del Partido.

NOTICIA

En junta general celebrada por esta Agrupación, se acordó extraer del fondo de la misma la cantidad de 15 pesetas, destinándose 10 para *El Socialista* diario y las 5 restantes para ayudar á los gastos que ocasionó la conjunción socialista-republicana.

La prisión del Papa

Dícese que el Papa está preso en el Vaticano. Ahí va una lista del personal que tiene á su disposición en aquella horrible cárcel de 11.000 habitaciones:

20 mayordomos.
190 prelados domésticos.
170 camareros secretos, supernumerarios.
6 camareros secretos de capa y espada.
30 oficiales del Estado Mayor de la Guardia Noble.
60 soldados de esa misma Guardia.
120 camareros secretos de capa y espada, supernumerarios.
70 camareros honorarios.
200 camareros de honor de capa y espada.
14 oficiales de las Guardias suiza y palatina.
7 capellanes honorarios.
20 clérigos secretos.
10 intendentes, escuderos, etc.
50 ujieres efectivos y supernumerarios.
Total, 1.160 carceleros que no ganan lo que consumen.

Nótase una pequeña diferencia entre el estado de este pobrecito preso y los que hoy purgan en las cárceles de España las culpas de Maura.

EL OBRERO BALEAR se halla de venta en el Centro de Suscripciones, P. Antonio Maura, 5

DE LOS PUEBLOS

LLUOHMAJOR

La Agrupación y Juventud Socialista celebrarán un mitin el domingo día 18, para pedir á los Poderes públicos que se establezca el servicio militar obligatorio para todos los españoles.

De desear es, que medida tan justa llamase la atención de nuestros gobernantes, para que de una vez cesara tan bochornoso privilegio.

REUNIONES

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará junta general ordinaria mañana domingo esta entidad á las diez y media.

Recomendamos á sus afiliados que asistan y sean puntuales.

Federación de Sociedades Obreras

Todos los martes se reúne el Comité de esta Sociedad á las ocho de la noche.

Lo que se pone en conocimiento de los Delegados.

NOTA

Por haber llegado tarde á nuestras manos un escrito de Artá en el que se relatan hechos abusivos cometidos por la clérigalla de dicho pueblo, y teniendo que enmendarse la forma como viene redactado, lo dejamos para publicarlo en el número próximo.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.